

単身世帯や働く女性の増加で惣菜などの中食、外食業界が活況を呈する中、カット野菜の需要は右肩上がり。半面、24時間営業に対応するため納

生鮮食品にとって最大の敵は「時間」だろう。顧客から注文を受けた後は1分1秒でも早く納品しなければ、一刻一刻と商品価値は下がっていく。食品メーカーは出荷までに要する時間をいかに短縮するかに知恵を絞つてきた。

## ⑤ フードチェーン

### 第1部 園芸作物編

# スマート農業

## 超省力化革命への挑戦

生鮮食品にとって最大の敵は「時間」だろう。顧客から注文を受けた後は1分1秒でも早く納品しなければ、一刻一刻と商品価値は下がっていく。食品メーカーは出荷までに要する時間をいかに短縮するかに知恵を絞つてきた。

コンビニや外食チェーン向けにカット野菜を生産する食材加工・卸の倉敷青果荷受組合（倉敷市西中新田）にとってそれは同じだが、ここ数年時間との競争は厳しさを増している。

### リアルタイム

「白ネギ国産斜めスライス2ミリ」「キュウリ輪切り3ミリ」「ピーマンダイス15ミリ」…。



# 生産から流通まで効率化

送まで1時間余りというケースもあるという。

「当初はファックスで注文を受け、手書きの受注票を工場で共有してい

た。それではとても間に合わない」と富本尚作専

務長<sup>67</sup>。同社が2009年からITを使った受注

システムの構築に力を入れている背景には、「こん

な理由があった。

大手コンビニや外食チ

ェーンを対象にした調査

では、1日先の出荷量を

90%以上の精度で的中す

ることができた。予想期

間が短いことや運用コス

トが高いなどの課題が多

く、実用化のめどは立つ

ようという考え方だ。

倉敷青果荷受組合の力

で流れの無駄を省き、

農業全体の効率化を進め

るが、万が一予想が外れて

しまうかもしれない。

「食品メーカーが中長

期的に抱えている。

ただ、それが1つの力

落を心配したりしなくて

いい。富本専務

は「製造ラインにはまだ

無駄が多い。システムに

は改善の余地がある」と

話す。

端末に表示された作業指示を見ながらニンジンをカットす

る従業員

2019年(令和元年)

6月20日  
木曜日

地域とともに

発行所

山陽新聞社

岡山市北区柳町2-1-1

電子版山陽新聞デジタル  
<https://www.sanyonews.jp>



端末で表示された作業指示を見ながらニンジンをカットする従業員

で、

実際に

作業を進

めている。

（久万真毅）

第1部おわり